
Percepciones sobre las manifestaciones contra la corrupción del 2015 en Guatemala

Perceptions of the 2015 Anti-Corruption Demonstrations in Guatemala

Cadmiel Adoniram Sagché Locón
Escuela de Ciencias Psicológicas

Este trabajo fue financiado con recursos del autor. El autor no tiene ningún conflicto de interés al haber hecho este trabajo. Correo electrónico: csagche.i@psicousac.edu.gt

Resumen: el presente artículo describe diversos aspectos de la percepción de un grupo de estudiantes de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de San Carlos, sobre las protestas contra la corrupción del 2015 en Guatemala. Dicha descripción se analiza desde diversas aristas, principalmente desde las dimensiones de la Teoría de Atribución Causal de Bernard Weiner: causas, estabilidad en el tiempo, controlabilidad y eficacia. Se utilizó un enfoque cualitativo, de alcance descriptivo y diseño transversal. Se utilizó un muestreo por bola de nieve, un cuestionario digital con preguntas abiertas sobre las manifestaciones del 2015 y el análisis de contenido como técnica para analizar y categorizar las respuestas dadas por los participantes. Los resultados indican que las protestas son percibidas como un hito en la historia reciente de Guatemala y se caracterizan por la presencia de factores externos e internos que influyeron en el principio, la estabilidad y el desenlace del movimiento. Se destacan elementos como la 'renuncia de los funcionarios', el 'apoyo popular', la 'indignación ciudadana' y la 'eficacia del movimiento'.

Abstract: This article describes various aspects of the perception of a group of students from the Faculty of Legal and Social Sciences of the University of San Carlos, about the protests against corruption in 2015 in Guatemala. This description is analyzed from different angles, mainly from the dimensions of Bernard Weiner's Causal Attribution Theory: causes, stability over time, controllability and effectiveness. A qualitative approach, descriptive scope and cross-sectional design was used. Snowball sampling, a digital questionnaire with open questions about the 2015 protests, and content analysis were used as a technique to analyze and categorize the answers given by the participants. The results indicate that the protests are perceived as a milestone in the recent history of Guatemala and are characterized by the presence of external and internal factors that influenced the beginning, stability, and outcome of the movement. Elements such as the 'resignation of officials', 'popular support', 'citizen outrage' and the 'effectiveness of the movement' are highlighted.

Palabras clave: Percepción, protestas, atribución causal, participantes y no participantes.

Keywords: Perception, protests, causal attribution, participants and non-participants.



Copyright 2022 Cadmiel Adoniram Sagché Locón

Recibido: 01 de febrero de 2022
Aceptado: 30 de agosto de 2022
Publicado: 30 de noviembre de 2022

Introducción

El año 2015 fue complejo para Guatemala. Además de ser un año electoral, una serie de eventos políticos y sociales impactaron en la población. Durante ese año, la Comisión Internacional Contra la Impunidad en Guatemala (CICIG) se encontraba en funciones y presentó una serie de investigaciones que involucraban a altos cargos del gobierno, incluyendo al binomio presidencial de Otto Pérez Molina y Roxana Baldetti. El caso 'La Línea' evidenció una enorme estructura de defraudación aduanera que generaba ingresos millonarios para los implicados (CICIG, 2017).

Estos escándalos de corrupción no fueron indiferentes para la población guatemalteca. Desde abril hasta agosto del 2015, existieron múltiples movilizaciones ciudadanas multitudinarias y, entre sus demandas, destacó la renuncia del presidente y la vicepresidenta de la República. Dichas manifestaciones fueron masivas y sin precedentes inmediatos. El momento cumbre de estas manifestaciones fue el 'Paro Nacional' del 27 de agosto del 2015, en el que se estima que al menos 100,000 personas asistieron para demandar la renuncia del presidente. Durante estas jornadas de protesta, tanto Baldetti como Pérez Molina presentaron su renuncia (Gutiérrez, 2017).

Transcurridos varios años desde aquellos eventos, se siguen estudiando las causas, efectos y otros aspectos relacionados a este fenómeno social de la historia reciente de Guatemala, principalmente desde los ámbitos político y sociológico. En cuanto a una perspectiva psicológica, existe poco trabajo al respecto. Esta investigación se realizó para contribuir a llenar ese vacío e indagar, desde una perspectiva psicológica, sobre algunos aspectos de estas movilizaciones. El estudio se enfocó en la percepción, profundizando en la atribución causal, que es el conjunto de explicaciones que los sujetos dan sobre sus acciones y las de los demás, que determinan sus tendencias a la acción (Weiner, 2010) En otras palabras, se buscó conocer la interpretación de este fenómeno social según las interpretaciones personales de quienes participaron o presenciaron los hechos.

La percepción puede ser abordada desde diversas perspectivas y destacan multiplicidad de factores que influyen en ella. Por ejemplo, elementos como las causas, el control, la temporalidad del evento, la eficacia, las expectativas y la presencia de factores externos e internos. Weiner (2010) brinda referentes de explicación sobre la percepción desde su Teoría de Atribución Causal. Hogg y Vaughman (2010) ilustran las dimensiones de esta teoría, en la que los fenómenos se pueden percibir desde tres dimensiones:

- Internalidad-Externalidad: Las causas de los fenómenos se perciben como producto de factores internos o externos al individuo.
- Estabilidad-inestabilidad: Evaluación del aspecto de transitoriedad o permanencia en el tiempo del fenómeno percibido.
- Controlabilidad: Control del fenómeno que puede surgir del propio individuo o de factores externos a sí mismo.

Dichas dimensiones crean un entramado complejo de percepciones sobre un fenómeno. En el caso de las protestas del 2015, se pueden enumerar diversos factores que en mayor o menor grado pudieron haber influido, como la corrupción de las autoridades, los medios de comunicación, la presión social, las expectativas, los resultados, etc., elementos sobre los que se buscó profundizar. Este artículo presenta resultados parciales de una investigación más extensa que abordó el tema de las percepciones y las motivaciones de los manifestantes.

Metodología

La investigación se ejecutó desde un enfoque cualitativo, con alcances descriptivos. Se buscó profundizar en las ideas y significados que surgieran desde la perspectiva de las personas entrevistadas.

Sujetos

El estudio se ejecutó con estudiantes de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de San Carlos. Como criterios de inclusión se buscó que fueran estudiantes con cierre de pensum en la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, que estuviesen formalmente inscritos en la universidad, que conociesen sobre las manifestaciones contra la corrupción del 2015 y que tuviesen acceso a internet y a un dispositivo electrónico (computadora, *Smartphone*, Tablet, etc.) para completar el cuestionario.

Procedimientos

En cuanto a los procedimientos, se realizó de la siguiente forma:

- Como técnica de muestreo, se utilizó un muestreo por bola de nieve. A través de informantes clave, se pudo tener acceso a los participantes, quienes a su vez referían a otros posibles participantes. Esto se ejecutó con la ayuda de aplicaciones como WhatsApp o Messenger.
- Como técnica de recolección de datos, se utilizó un cuestionario elaborado al efecto. Este contenía un total de 17 preguntas abiertas para obtener respuestas amplias sobre las percepciones de los sujetos. Debido a que la investigación se realizó en el contexto de la pandemia de la COVID-19, se distribuyó a través de Google Forms.
- Como técnica de análisis de datos se utilizó el análisis de contenido, con el propósito de analizar los distintos elementos que componen los discursos de los participantes. Para ello, se utilizó el programa cualitativo Maxqda, con el que se ejecutó un proceso de vaciado, codificación y categorización de la información, para luego elaborar tablas y mapas conceptuales.

En cuanto a los pasos, primero se obtuvieron los permisos correspondientes para ejecutar la investigación en la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de San Carlos. Tras

obtenerlos, se contactó a unos informantes claves, quienes proporcionaron contactos de posibles participantes. Se contactó a estas personas y se les hizo la invitación a participar en la investigación. Al aceptar, se les envió el cuestionario para que lo llenaran.

Para el análisis de contenido, se organizaron los datos en dos niveles. En un primer nivel, se establecieron categorías teóricas que analizan determinadas dimensiones de la percepción. En un segundo nivel, se agruparon categorías empíricas que responden a elementos más específicos y explicativos de las categorías teóricas. Se utilizaron cinco categorías teóricas sobre las que, posteriormente, se organizaron las categorías empíricas halladas. Estas categorías teóricas fueron:

- Percepción general de los eventos: Es "aquello que se da al sujeto por medio de la experiencia." (Serrahima, 2015, p. 313). se refiere a la interpretación y una perspectiva general que el individuo posee sobre las protestas del 2015.
- Causas percibidas: Se refiere "al lugar donde se encuentra la causa, la cual puede estar dentro del propio individuo o fuera de él" (Durán-Aponte y Pujol, 2013, p. 85). Es la dimensión internalidad-externalidad de Weiner y analiza aquellos factores que se percibieron como las causas de las protestas, ya sean aspectos que surgieron dentro del movimiento mismo o si hubo fuentes externas que generaron este fenómeno.
- Percepción de estabilidad en el tiempo: Se refiere al "grado en que las causas se consideran más o menos constantes en el tiempo" (Durán-Aponte y Pujol, 2013, p. 85). Es la dimensión de estabilidad-inestabilidad de Weiner y cuestiona si las protestas se perciben como un fenómeno que perduró en el tiempo y fue constante o, por el contrario, si fueron fugaces e inestables.
- Percepción de control: Se refiere al "grado en el que se percibe que las causas están bajo control voluntario, o escapan a él" (Durán-Aponte y Pujol, 2013, p. 85). Es la dimensión de controlabilidad de Weiner y analiza aquellas percepciones relacionadas a quién o qué dirigieron las manifestaciones; ya sea que fuese bajo el control de los manifestantes o si se percibió bajo el control de entes externos.
- Percepción de eficacia: Se refiere a la "posibilidad de que la acción colectiva pueda modificar la situación adversa en la que se encuentra el grupo" (Sabucedo et al, 2001, p. 87); es decir, si se percibió que las manifestaciones produjeron cambios en el contexto político del país y, en caso de que hayan existido, cuáles fueron.

Con el total de respuestas, se elaboró una matriz de información en la que se clasificó y categorizó cada respuesta según su contenido, a través del programa de análisis cualitativo Maxqda. Tras la organización de la información, se procedió a plasmar los resultados en tablas y mapas conceptuales.

Consideraciones éticas

Como criterios éticos, se informó de manera amplia a los participantes a través de un consentimiento informado. También se resguardó su identidad a través del anonimato de sus respuestas. Se respetaron los criterios de justicia, autonomía y no maleficencia de los participantes.

Resultados

Participaron un total de 52 sujetos, cuyas edades oscilan entre los 21 y 51 años. 44% de los participantes pertenecen al género masculino y 56% pertenecen al género femenino. En cuanto al grupo étnico, 65.4% se perciben a sí mismos como ladinos, 28.8% como mestizos y un 5.8 % como de alguna etnia maya. En cuanto al estado civil, 76.5% indicaron ser solteros, 19.6% casados y el 2% en unión de hecho. Del total de participantes en la investigación, 55.8% formaron parte de alguna protesta en 2015 mientras que el 44.2% no se integró a ninguna protesta.

Se obtuvieron un total de 90 subcategorías distribuidas de la siguiente manera dentro de las categorías:

Tabla 1

Frecuencia de subcategorías dentro de cada categoría teórica

Categoría teórica	Frecuencia	Porcentaje
Percepción general de los eventos	19	21.11
Causas percibidas	14	15.55
Percepción de estabilidad en el tiempo	18	20.00
Percepción de control	16	17.78
Percepción de eficacia	23	25.56
Total	90	100.00

En cuanto a las unidades de análisis, la frecuencia quedó distribuida de la siguiente manera:

Tabla 2

Codificaciones pertenecientes a cada subcategoría y categoría teórica

Categoría teórica	Frecuencia	Porcentaje
Percepción general de los eventos	95	16.75
Causas percibidas	140	24.69
Percepción de estabilidad en el tiempo	74	13.05
Percepción de control	108	19.05
Percepción de eficacia	150	26.46
Total	567	100.00

En la categoría 'Percepción general de los eventos', es decir, la interpretación general de las protestas del 2015, destacaron las siguientes categorías:

Tabla 3

Unidades de análisis de las categorías empíricas de "Percepción general de los eventos"

Subcategoría	Frecuencia	Porcentaje	Ejemplo
Motivaciones colectivas	24	25.26	"...todas las manifestaciones apoyadas por nuestra casa de estudios siempre se han dado por perseguir la igualdad y la justicia" (Cuestionario 8)

Protagonista y crucial	9	9.47	"Pues yo opino que las manifestaciones de ese año fueron cruciales para que al final el ex presidente Otto Pérez Molina renunciara de su cargo" (Cuestionario 26)
Capacidad organizativa	9	9.47	"Considero que fueron una muestra clara de poder organizarnos como pueblo y algunas áreas del sector económico privado." (Cuestionario 2)
Apoyo a las manifestaciones	8	8.43	"Que estuvo bien dicha solicitud de la población." (Cuestionario 18)
Diferencias con otras manifestaciones	7	7.37	"Si, la del 2015 fue pacífica, y en otras ha habido mucha violencia y vandalismo" (Cuestionario 7)
Otras subcategorías	38	40.00	
Total	95	100.00	

El elemento más recurrente fueron las 'Motivaciones colectivas', o sea, todos aquellos aspectos que se percibieron como alicientes emocionales y afectivos para mantener las manifestaciones. Destacan elementos como la justicia, la indignación y el patriotismo. Posterior a ello, se destacan las jornadas de protestas como hitos de la historia reciente, con participación e interés de la población, como en la categoría 'Protagonista y crucial'. En tercer lugar, resalta la 'Capacidad organizativa', en la que se perciben formas de articulación complejas por parte de la población. Posterior a ello, resalta el 'apoyo a las manifestaciones', mostrando percepciones valorativas favorables. En quinto lugar, destaca la 'Diferencias con otras manifestaciones', en la que se determinaron elementos como el pacifismo y la masividad de dichas jornadas.

En la categoría de 'Causas percibidas de las protestas', entendidas como la atribución de causas a factores externos o internos de los manifestantes, destacan las siguientes categorías:

Tabla 4

Unidades de análisis de las categorías empíricas de 'Causas percibidas'

Subcategoría	Frecuencia	Porcentaje	Ejemplo
Rechazo a la corrupción	59	42.15	"Si hay diferentes tipos de protestas, las que se hacen en contra de la corrupción es por las incidencias y evidencias de los órganos de gobierno" (Cuestionario 5).
Organización popular	22	15.71	"Si, creo que cada la de 2015 fue un movimiento masivo en al cual se sumaron muchos sectores de la sociedad". (Cuestionario 19)

Influencia mediática	15	10.71	"Considero que tuvieron un papel protagónico los medios de comunicación, y entidades internacionales que le dieron cobertura a la coyuntura presentada, aprovechando la situación para dar continuidad a las manifestaciones y prolongar el malestar generalizado" (Cuestionario 23).
Emocionalidad ciudadana	15	10.71	"El enojo, la ira de ver a la población guatemalteca muriendo de hambre y sin educación" (Cuestionario 8).
Búsqueda de justicia	9	6.43	"Que se hiciera justicia ante los problemas de corrupción." (Cuestionario 13)
Otras categorías empíricas	20	14.29	
Total	140	100.00	

Las categorías más importantes corresponden a causas internas de los propios manifestantes. Elementos como 'Rechazo a la corrupción', 'Organización popular', 'Emocionalidad ciudadana' y 'Búsqueda de justicia' resaltan causas propias de los participantes. Resaltan las diversas emociones, valores y sentimientos de los manifestantes como factor que inició las manifestaciones, así como la capacidad de organización. Por otra parte, también se percibe la presencia de ciertos factores externos como causas, como es la influencia de los medios de comunicación.

En 'Percepción de estabilidad en el tiempo', entendida como la presencia de factores que permitieron que las manifestaciones fuesen estables o inestables, se encontró lo siguiente:

Tabla No. 5

Unidades de análisis de las categorías empíricas de 'Percepción de estabilidad en el tiempo'

Subcategoría	Frecuencia	Porcentaje	Ejemplo
Apoyo popular	12	16.22	"Por el respaldo de la población en general" (Cuestionario 27).
Mantenimiento de las emociones colectivas	12	16.22	"La súper inconformidad de los distintos grupos de la población" (Cuestionario 10)
Grupos de presión	10	13.51	"Apoyo financiero de grupos que les interesaba la renuncia del gobierno" (Cuestionario 39)
Circunstancias temporales	7	9.46	"Sí. El momento y la situación la que se encuentra el país cuando cada una de ellas ocurre"

Corrupción continua	5	6.76	(Cuestionario 45). "Pues era demasiado el abuso por parte del gobierno en ese momento" (Cuestionario 26)
Otras categorías empíricas	28	37.83	
Total	74	100.00	

Se observan elementos que evidencian percepciones de estabilidad en el tiempo. Factores como el apoyo continuo de la población ('Apoyo popular'), que la población siguiese manteniendo sus emociones de indignación e inconformidad ('Mantenimiento de las emociones colectivas') o el continuo destape de nuevas investigaciones de corrupción ('corrupción continua') revelan las razones del mantenimiento de las protestas por varios meses. También se observan ciertas categorías que condicionan esta estabilidad, como la presencia de ciertos grupos de presión y las circunstancias específicas del momento.

'Percepción de control' trata sobre quién o qué dirigía el movimiento y se destacan las siguientes categorías:

Tabla 6

Unidades de análisis de las categorías empíricas de 'Percepción de control'

Subcategoría	Frecuencia	Porcentaje	Ejemplo
Injerencia política extranjera	19	18.09	"Si, definitivamente Estados Unidos siempre influye en todos los conflictos relativos a la corrupción, por el hecho de ser un estado aliado a Guatemala" (Cuestionario 10)
Injerencia política nacional	19	18.09	"También se sabe que los resultados (renuncias del binomio presidencial e investigación penal) no fueron precisamente producto de las manifestaciones, sino que los verdaderos grupos de poder también habían abandonado al binomio y al partido" (Cuestionario 1)
Unión popular	15	14.29	"Pues vi mayor unión del pueblo guatemalteco y que realmente todos estaban participando." (Cuestionario 26)
Manifestaciones independientes	11	10.48	"En 2015 fue real sin manipulación" (Cuestionario 38)
Organismos de apoyo	8	7.62	"Definitivamente. En el tema de la CICIG, no establecería una "injerencia", más bien un apoyo que por primera vez destapó un caso de corrupción en el aparato estatal guatemalteco que, bien sabemos, es muy difícil que pueda producirse desde dentro (porque de ahí mismo viene la

corrupción o porque se toman represalias sumamente violentas contra quienes traten de ser honestos)." (Cuestionario 1)

Otras categorías empíricas	33	31.43
Total	105	100.00

Se perciben varios factores de control externo. Como categorías más repetidas, se encuentra la injerencia de sectores políticos, tanto a nivel nacional como nivel internacional, a quienes se les atribuye el control de las protestas a través de su influencia. Por otra parte, aunque menos frecuente, se percibe que el control de las manifestaciones era propio de la población, con las categorías 'Unión popular' y 'Manifestaciones independientes'. Como elemento adicional, no se percibe que la presencia de organismos como el MP y la CICIG tuvieran un papel de control de las manifestaciones, pero sí se les atribuye cierto papel en el desarrollo del proceso.

En 'Percepción de eficacia', o sea, en el tema de la efectividad y el cumplimiento de las expectativas de las protestas, se destacan las siguientes categorías:

Tabla 7

Unidades de análisis de las categorías empíricas de 'Percepción de eficacia'

Subcategoría	Frecuencia	Porcentaje	Ejemplo de unidad de análisis
Renuncia de funcionarios	40	26.67	"Si porque se lograron sacar del puesto que ocupaban y fue de lección para los otros presidentes." (Cuestionario 17)
Permanencia de la corrupción	29	19.33	"No. Los objetivos inmediatos se lograron, sin embargo, la corrupción continúa a largo plazo precisamente porque solo fue una chispa momentánea y no continuó la organización que ejerciera la fiscalización que debe ejercer el pueblo" (Cuestionario 1)
Ausencia o escasez de logros	16	10.67	"Creo que, aunque en ese entonces sentimos satisfacción y mucho poder, ahora con los mandatarios actuales, es casi la misma situación o peor, debido a la pandemia y todos los abusos y atropellos a los que estamos expuestos, ni siquiera podemos manifestar por miedo a enfermar, enfermar a otros o por miedo a la represión que es clara en los comunicados del presidente, ese cambio que hubo fue efímero." (Cuestionario 44)
Participación política	12	8.00	"Lograron, dar ir a un criterio más fiscalizador y democrático al poder alzar la voz colectiva y

Efectos psicológicos colectivos	7	4.67	demostrar que la población si puede influir en cambios sustanciales." (Cuestionario 23)
Otras categorías empíricas	46	30.66	Elevación de la moral guatemalteca, promoción de la esperanza de transición (Cuestionario 14)
Total	150	100.00	

Se puede observar la variabilidad en la percepción de eficacia. Por una parte, se observan logrostales como la renuncia de funcionarios, el involucramiento político de la población ('Participación política') y determinadas emociones y sentimientos colectivos ('Efectos psicológicos colectivos'). Por otra parte, también resalta en el discurso la limitación de los logros, debido a que se percibe que la corrupción ha permanecido y los logros son escasos.

Discusión

Tras analizar los datos obtenidos, se observa que la percepción sobre las manifestaciones contra la corrupción del 2015, fueron un fenómeno social complejo y con perspectivas distintas que se fundamentan en la experiencia personal de quienes lo presenciaron o participaron. A pesar de las diferencias de percepción, en las respuestas se encuentra unanimidad en la idea que las protestas fueron un hito único dentro de la historia reciente de Guatemala. Tal aspecto es evidente en la repetición de codificaciones que resaltan la importancia del movimiento, codificaciones registradas bajo la subcategoría 'protagonista y crucial'. En dicha subcategoría se destaca lo masivas que fueron las manifestaciones y la heterogeneidad de participantes que integraron el movimiento.

Otras subcategorías destacables son 'capacidad organizativa' y 'apoyo popular', que resaltan que el movimiento se desarrolló de una manera pacífica y con una gran capacidad para organizarse. Se destaca que los participantes fueron capaces de integrarse al movimiento de manera espontánea y sin la necesidad de líderes carismáticos que motivaran a la participación. También describen que la continua aparición de figuras antagónicas impulsó la participación ciudadana (el binomio presidencial de Otto Pérez Molina y Roxana Baldetti).

Estas impresiones generales de los hechos se pueden explicar por el rango etario de los participantes en la investigación y el estrato socioeconómico al que pertenecen. Aunque la Universidad de San Carlos se ha caracterizado por ser un actor en los procesos sociales, las protestas contra la corrupción del 2015 representaron el primer gran hito político de muchos estudiantes, lo que permite comprender su impacto en esta población (Sáenz, 2015).

También cabe resaltar la importancia del factor motivacional en la participación, lo que sugiere una relación entre percepción y motivación, evidenciada en la subcategoría de 'motivaciones colectivas'. Las principales motivaciones indicadas por los participantes fueron el rechazo a las figuras antagónicas anteriormente mencionadas, pero también la ejecución del derecho a la libertad de expresión y la sensación de agravio continuo por parte de una élite política no representativa.

En cuanto a las dimensiones de la percepción de Weiner (2010), se hallaron percepciones diversas y contrarias dentro de las causas y la controlabilidad, debido a la existencia de factores externos e internos que influyeron en dichos aspectos. Por el contrario, en la dimensión de inestabilidad-estabilidad, los resultados indican que se percibe la presencia de estabilidad en el tiempo del movimiento.

En la percepción de las causas externas e internas de las protestas, resalta la atribución a los aspectos internos de los participantes. Sobresalen subcategorías como 'rechazo a la corrupción' y 'emocionalidad ciudadana', en las que los estudiantes refieren que, gracias a las continuas investigaciones judiciales, se propiciaron diversas emociones en la población tales como el enojo, la indignación, la impotencia, el repudio, etc. Todos estos aspectos mencionados caracterizaron la organización popular como un fenómeno interno y propio de los manifestantes. A pesar de prevalecer la atribución de las causas a lo interno del movimiento, algunos discursos lo cuestionan, destacando la existencia de elementos como la influencia de los medios de comunicación ('Influencia mediática'), o lo que los analistas han señalado como presiones políticas por parte de entes nacionales e internacionales (Gutiérrez, 2017). Por ello, existen factores de atribución tanto internos como externos.

Los estudiantes perciben las protestas ciudadanas como un fenómeno estable y duradero en el tiempo. En esta categoría, destacan subcategorías como 'Mantenimiento de las emociones colectivas', que se refiere a que las investigaciones sobre corrupción de la élite política, mantuvieron la ira, indignación y euforia de los manifestantes. Sumado a ello, también resalta el 'apoyo popular', en la que los participantes refieren que la continua retroalimentación del movimiento mantuvo las jornadas de protestas semanales. A pesar de ello, también se percibe la presencia de "grupos de presión" que influyeron sobre las manifestaciones, sobre todo de grupos empresariales y extranjeros, quienes al retirar su apoyo propiciaron el declive de las manifestaciones. Por otra parte, también se cuestiona el hecho de que no surgieron movimientos políticos visibles y duraderos tras las jornadas de manifestaciones. Dichos elementos hacen compleja esta dimensión ya que, aunque se observa una percepción de estabilidad en el tiempo durante las manifestaciones, no se percibe la existencia de un movimiento o proyecto político que haya surgido y que se haya mantenido durante años posteriores.

En el tema de percepción de control, surgieron percepciones mixtas sobre quiénes dirigían las protestas. Primero, hay subcategorías como 'manifestaciones independientes' y 'unión popular', donde se resalta la espontaneidad e independencia de los manifestantes, así como la unidad y persistencia de las manifestaciones en las distintas jornadas que se desarrollaron. Sin embargo, categorías como 'injerencia política nacional' e 'injerencia política extranjera' señalan que la presencia de actores internacionales (como políticos de Estados Unidos) y nacionales (sobre todo empresarios y políticos), restaron independencia al movimiento, ya que se percibe que la presencia de estos actores influyó en las manifestaciones. En esta dimensión también se encuentra la subcategoría de 'organismos de apoyo', en la que se resalta el papel que tuvieron la Comisión Internacional contra la Impunidad en Guatemala (CICIG) y el Ministerio Público (MP). Sin el continuo trabajo de investigación de estos organismos, no hubiese sido posible el surgimiento de la indignación ciudadana. Por tanto, las percepciones sobre la controlabilidad fueron mixtas, existiendo elementos que indican que las manifestaciones la controlaron los propios participantes, pero que influyeron entes externos en las mismas.

En el tema de percepción de eficacia, se considera que el movimiento tuvo un éxito parcial. En esta categoría se destacan subcategorías como 'renuncia de funcionarios' y 'participación política'. Se perciben como logros la renuncia del binomio presidencial de turno, así como la politización sobre un aspecto de la realidad política nacional dentro de una parte de la población. Sin embargo, también resaltan subcategorías que señalan una percepción de ineficacia del movimiento, tales como 'ausencia o escasez de logros' o 'permanencia de la corrupción'. Estas categorías señalan cierta ineficacia del movimiento, debido a que el sistema de corrupción imperante se mantuvo. También se resalta la ausencia de logros, debido a que se encuentran percepciones de que no se llegó a la construcción de una estructura política persistente ni se lograron cambios más profundos al sistema político.

Como se observa en las categorías anteriormente mencionadas, las manifestaciones presentan diversas aristas. Como mecanismos de participación política, las manifestaciones son una de las más visibles debido a la cobertura mediática que estas poseen; pero contrastan con los resultados que pueden tener. Algunas manifestaciones pueden obtener grandes cambios, pero otras pueden llegar a ser inocuas. Como bien mencionan varios participantes, se percibe que los resultados que se obtuvieron tras estas manifestaciones son de corto plazo y dejan de lado la búsqueda de una mayor transformación de la sociedad. Son valorados los logros que se alcanzaron, así como las formas que se utilizaron, pero en retrospectiva, estas percepciones cuestionan el poder real que tuvo este tipo de participación política en el contexto nacional. Esto puede dificultar el surgimiento de movilizaciones similares en los próximos años debido a los resultados visibles. Por otra parte, si bien este artículo no profundiza en dicho aspecto, las percepciones sobre el poder real de las protestas pudieron haber abierto las puertas a otros tipos de participación política en otras áreas, como participación en organizaciones de la sociedad civil o militancia en partidos políticos.

También cabe resaltar los efectos a largo plazo de este movimiento político en el ideario colectivo. Resultaría interesante profundizar en los movimientos políticos de diverso tipo que surgieron en años posteriores, como las movilizaciones contra el gobierno de Jimmy Morales en 2017 o, más recientemente, en el gobierno de Alejandro Giammattei durante 2021. Actualmente, las estructuras políticas y sociales del país parecen haber regresado a un estado similar a los años anteriores a las movilizaciones del 2015: con una presencia continua de impunidad y con una actitud pasiva de la sociedad civil. La historia se encargará de mostrar si estas manifestaciones permanecen en la memoria colectiva y en las nuevas generaciones o si sólo fue un paréntesis histórico que provocó algunos sobresaltos en la sociedad guatemalteca.

Conclusión

Las protestas contra la corrupción del 2015 son percibidas como un hito importante de la historia reciente de Guatemala, debido al impacto político y social que representó para las personas que participaron y/o presenciaron este evento. Se destaca lo masivas que fueron, así como el pacifismo, la organización espontánea y la persistencia de sus participantes. Tanto las causas percibidas como la percepción del control del movimiento tienen un carácter complejo, debido a la existencia de factores internos y externos presentes en las manifestaciones. Por otra parte, los estudiantes sí perciben estabilidad en el tiempo, debido a que indican la presencia de factores que

hicieron que las manifestaciones se extendieran por al menos cinco meses. Finalmente, los estudiantes le atribuyen un éxito parcial en cuanto al cumplimiento de sus objetivos, debido a que se logró la renuncia del binomio presidencial, pero no logró profundizar en reformas profundas al sistema ni creó un movimiento político a largo plazo.

Referencias

- CICIG (2017, 27 de octubre) *Caso la Línea: A juicio expresidente Otto Pérez y ex vicepresidenta Roxana Baldetti*. Archivo Histórico de la CICIG.
- Durán-Aponte, E. y Pujol, J. (2013) Escala Atribucional de Motivación de Logro General (EAML-G): Adaptación y análisis de sus propiedades psicométricas. *Estudios pedagógicos*. 39 (1) 83 – 97.
- Gutiérrez, E. (2017) Actores y contextos de la crisis política de 2015. En Instituto Nacional Demócrata, *Transformaciones de la cultura política en Guatemala. Lecturas sobre la crisis de 2015*. (pp. 73-143) Serviprensa.
- Sabucedo, J., Rodríguez, M. y Fernández, C. (2001) Identificación grupal, eficacia y protesta política. *Psicología Política*. (23) 85-95.
- Sáenz, R. (junio de 2015) #USAC Es Pueblo. *Análisis de la Realidad Nacional*. 4(74) 13-19.
- Serrahima, C. (2015). Percepción y conceptos: McDoweel y Husserl sobre los contenidos de la experiencia. *Investigaciones Fenomenológicas*, 5, 311-329.
- Weiner, B. (2010). *The development of an attribution-based theory of motivation: A history of ideas*. *Educational Psychologist*. 45 (1).

Derechos de Autor (c) 2022 Cadmiel Adoniram Sagché Locón

Este texto está protegido por una licencia [Creative Commons 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/).

Usted es libre para Compartir —copiar y redistribuir el material en cualquier medio o formato— y Adaptar el documento —remezclar, transformar y crear a partir del material— para cualquier propósito, incluso para fines comerciales, siempre que cumpla la condición de:

Atribución: Usted debe dar crédito a la obra original de manera adecuada, proporcionar un enlace a la licencia, e indicar si se han realizado cambios. Puede hacerlo en cualquier forma razonable, pero no de forma tal que sugiera que tiene el apoyo del licenciante o lo recibe por el uso que hace de la obra.

[Resumen de licencia](#) - [Texto completo de la licencia](#)